

誰もが抱える悩みをパラッと解決！

福田貴一先生の 子どもたちの理解度＝テストの成績ではありません！



早稲田アカデミー
千葉ブロック統括責任者
福田 貴一

成績はアップダウンするものです！

毎週の単元テストや実力テストの成績で、良いときと悪いときの差が大きいことがあります。テストの成績の通りは、誰もが経験することですが、特に小学校低学年から中学生の生徒に関してはその幅が大きく、気にされている保護者の皆様も多いことでしょう。

成績がアップダウンする理由は、大きく分けて四つのことがあります。
一つ目は、「子どもはインプットした内容をすぐにはアウトプットできないからです。様々な思考方法を学び、経験してつなげながら、学習した内容をすぐに使いこなすことができるようになります。しかし、やつこつた経験が少ない年齢であれば、身につけたことをすぐに使いこなし、問題が解けるわけではないのです。よく、「わかる」と「できる」の違いについての話がありますが、両者の間の距離が大きく離れているのが子どもであり、成長することによって、学習経験が増えてくることになります。その距離が近くなるほど、理解が深くなります。

その距離が近くなっている大人からの見ると、中学受

験のテキストは考え方が難しそのもの、理解してしまえばすぐ「できる」もののように感じられるはずです。「」の解き方がわかつていては、この問題は解けるはずだ」と考めるだけです。そして、その問題が解けていない子どもを見て、「わかったらいいからできていないのだと教えてしまおうがります。しかし、小学校3、4年生がテストで正解できることない原因のほとんどは、わかつてこなさかり。ではなく、「解きれていない」のだと教えていただきたいのです。

成績が上下する原因の二つ目として、「他のテストを受けているときの環境」が考えられます。得意な教科で驚くほど悪い点を取りこぼすことがあります。その理由を聞いてみると、「なぜ、テストの問題そのものとは関係ないケースが多くあります。それは、頭に入つて「なかつた」といって、必要な理由が気になつて」とか、「なんだか眠たくて」など、「テストの内容そのものとは関係ないケースが多くあります。そんな理由を聞くと、「テストに集中しなさい」と叱りたくなるますが、子どもが子どもっぽい部分でもあるのです。精神的なコントロールを「コントロールして」といふと比べると偏差値が下がつてしまつことがあります。

そして、最後のひとつが「精神的成长」です。「同学年」と「一言でいいと、精神的な成長は、一様ではなく、幼い子どもやいれば、大人顔負けのませた子どももあります。当然ながら、精神的な成長が早いほど、国語の記述問題などでは有利になるでしょう。たしかに、中学受験そのものは精神的に幼い子どもの方が不利になりますが、大きな意味で考へると、幼いタイプの子どもの方が中学受験には向いています。「精神的成长」は15、16歳くらいで差がなくなると考えた場合、12歳ではまだ精神的に幼い子どもが、今後どのよのうな環境で成長した方が良いのか。このよのうことを考へるだけですね。

と、中学受験をする意味も変わつてしまつます。

復習を繰り返すことで定着を促進

田谷大塚主催の「Y-T教室」は、その週に学習した内容を週末に「テスト」、さらに「テスト当日に解説授業で復習する、この流れで学習を進めています。つまり、子どもたちは、解けた問題、解けなかった問題にかかわらず、全問を当日のうちに理解させるのです。私たちの「学習→テスト→復習」の流れですが、学習内容の定着につながると教えていまます。

これは、一度振り返ったからといって、すぐに忘れるようになるわけではありません。解説授業の後、なんども分かったよくなれるだけです。しかし、このことを何度も繰り返すうちに、「あー」と頭のなかでひらめく瞬間が訪れるはずです。そして、「あー」と気づいたそのときこそ、学習した内容が定着した瞬間でもあるのです。

解けるようになるわけではありません。解説授業の後、なんども分かったよくなれるだけです。しかし、このことを何度も繰り返すうちに、「あー」と頭のなかでひらめく瞬間が訪れるはずです。そして、「あー」と気づいたそのときこそ、学習した内容が定着した瞬間でもあるのです。

このように、一度振り返ったからといって、すぐに忘れるようになるわけではありません。解説授業の後、なんども分かったよくなれるだけです。しかし、このことを何度も繰り返すうちに、「あー」と頭のなかでひらめく瞬間が訪れるはずです。そして、「あー」と気づいたそのときこそ、学習した内容が定着した瞬間でもあるのです。

定着させるために欠かせない

「頭の中のタスメ」

田谷大塚主催の「Y-T教室」は、その週に学習した内容を週末に「テスト」、さらに「テスト当日に解説授業で復習する、この流れで学習を進めています。つまり、子どもたちは、解けた問題、解けなかった問題にかかわらず、全問を当日のうちに理解させるのです。私たちの「学習→テスト→復習」の流れですが、学習内容の定着につながると教えていまます。

「頭の中のタスメ」を作るための学習

「頭の中のタスメ」を作り出す方法を増やす



ことができるのでしょうか。漢字の練習を例にとって考えてみましょう。

漢字練習は、一年生のときから新しい漢字を習つごとに実行されるのです。しかし、6年生になれば「仮に漢字練習をしてこなかつた」といって、書いた漢字はついつい間にか読み書きできるものになってしまいます。それにもかかわらず、低学年の頃から漢字練習をさせられるのは、何度も練習することで自分なりの暗記方法を見つけるためなのです。この「自分なりの暗記方法を見つける」とも「頭の中のタスメ」の書き出し、仕切りだと考へれば、3、4年生をすべきことが分かっています。

ただだけと想つます。

そして、この「頭の中のタスメ」の書き出しや仕切り作り、などが、成績がアップダウンする一つ目の原因（アウトプットするときに「邪魔」になる壁）を取り除くための学習です。残りの「環境」「時間の感覚」「精神的成長」は子どもならではの特性や特徴ですが、「頭の中のタスメ」に引き出しがたくさんあることを心がけてください。

そのため、誰でもやることができる。成績を少しでも安定させるためにも、そして、中学受験を成功させるためにも、アウトプットがスムーズにできる「頭の中のタスメ」作りを、まずは促してみましょ。

ブログ「四つ葉cafe」公開中！



小学校高学年からの中学受験
四つ葉Cafe
小学生・中学生
福田 貴一

早稲田アカデミーホームページ・四つ葉cafeにて公開

詳細はホームページをご確認ください。[早稲田アカデミー] 検索

中学校試験を考へている子どもたちは、年に一回程度、塾での学習内容が定着しているかどうかを確認するテストや実力テストを受けることになります。しかし、これらのテスト結果は、本当に意味での子どもたちの理解度を表しているわけではありません。そのことを理解したうえで、どうすれば子どもたちがテストで、さらには中学受験で実力が發揮できるようになるのか、このようにして教えてみましょう。